

"La Advertencia de Espino" Oct. 36.

Los acontecimientos políticos, económicos y sociales que se desarrollan en el mundo contemporáneo, lo mismo que aquello de que la Historia nos habla, deben ser analizados, en lo posible, por los pueblos que no participan directamente en ellos, con la más completa imparcialidad, con absoluto desprendimiento de pasiones, prejuicios y simpatías, pero sin las consecuencias que pueden serles útiles en un momento dado. Esta tarea corresponde, principalmente, a los clases gobernantes y a los políticos que tienen en sus manos los destinos de las naciones.

Por desgracia, parece que el pueblo de Chile desconoce esta necesidad; que nuestros dirigentes no recordaron que la Historia es fuente inquebrable de lecciones y advertencias que no deben ser jamás olvidadas. La que no puede rigírse otra vez, a mi entender, la ceguera de nuestros hombres públicos, especialmente

te los de los Derechos, para no ver la miseria de la actual situación con la de España cuando se inició la siguiente Revolución que hoy día恐ろしい
a la Humanidad entera, y un falle de resolución para buscar un remedio que impida que la tragedia ibérica se repita en nuestro país.

No creo que haya un chileno que dese la lucha fratricida. Los gruesos civiles, que presentan los caracteres de conflictos de clases vivas, son siempre terribles y crueles: no perdonan a nadie... ^{despiadados} tal vez
primero a aquellos contra quienes van dirigidas, y luego a sus propios percursor-
^{los victimas} res ~~descubiertas por el mismo torrente~~
~~muertos~~
ellos desencañonaron. La Revolución Frac-
casa y la Rusa nos lo muestra. La guillotina ^{reciproca} sirvió primero al Rey y a su nobleza; más tarde a los Girondinos y por último robaron las cabezas de Necker, Danton y Robespierre. En

Rusia cayeron también los toros y sus
expresores; le sangre bañó como en Francia
todo el territorio de la nación, y hoy
día vemos que ^{se} están fusilando a los que
fueron los jefes de aquella ~~gran~~ grande em-
presa.

Nuestra situación es, desgraciadamente,
muy remejante a la de esos países
en épocas anteriores a tan tristes sucesos;
a la de la España de hace un año, y de
nada sirven los buenas deseos, ni ellos
no son unidos a la acción, al fin
propósito de subsanar las dificultades,
para evitar así que la crisis revolu-
cionaria, que ya empieza a andar,
se propague y encienda.

Nuestro medio económico-social es
mineral. Carecemos de riquezas y
de industrias, y las riquezas naturales
con que la naturaleza ha protegido
a nuestro nido, o no se explotan, o
están en manos de capitalistas mu-
empullosos e interesados. El pueblo está

hambrío, desnudo, sin techo; tuberculoso y plegado de tercos. Una renuencia de su tristeza se le pegó ~~grandeza~~
varios relatos, y en su seno va ~~creciendo~~
do el odio a los poderosos que lo explotan. A su lado, vemos un grupo de in-
dividuos riquísimos, que lucen un lu-
~~jo desmedido~~ ^{desde la orgánica}; egoístas, y
ambiciosos y ~~cautos~~, que desean conser-
var a todo costa sus privilegios y que
no comprenden la miseria y el dolor
ajenos.

Agreguemos a éste el problema polí-
tico. - Los partidos de Derecha ^{Derecha} gozan.
~~No~~ hacen homenajes de clara cuna en
favor del pueblo; manifiestan ceder,
pero en el fondo mantienen la fir-
me voluntad de conservar su pede-
miento. Y mientras se lamentan de
lo que ocurre en España, vemos que
en el Congreso miembros del Partido
Conservador levantan en voz alta
con el relajo minimo, y que por la

pense convocados agricultores directistas declaran que no pagaron cincuenta centavos más a sus obreros.

La oposición; ¿por qué no reconocerlo? - ayude por su parte a encender los odios.

En su aparienciamiento vagabundo, solo sabe destruir, obstruir, pero nunca construye. Cuando se le presenta la oportunidad de actuar en forma práctica, cuando llega a sus manos algún proyecto que viene a satisfacer en parte sus justas aspiraciones; entonces lo rechaza, porque es del gobierno o porque sólo resuelve a medias la cuestión.

Es ésta la manera más honrada de trazar por el bienestar del pueblo? No es posible, acaso, obtener poco, je que los poderosos estén dispuestos a ceder, antes que nada? sin duda es necesario más; pero si por el momento no nos ofrece algo; ¿por qué no aceptarlo? De ésta ma-

De ésta manera, la Derecha con su

incomprensión y su egoísmo, la figura querida con su aposentamiento; amores con su ceguera, van contribuyendo poco a poco a desvirtuar más la intención, a hacer más agudos los odios y más profundas las diferencias. En cambio faltó el amor y la voluntad de allanar el camino; creen que van culparse recíprocamente, van acusarse unos a otros, todo está resuelto.

Con todo esto, el temor de la Revolución se hace cada día más inminente; el peligro de la dictadura comunista o fascista, que antiguamente no existía, se ha hecho una realidad.

~~valores y principios~~ Es especialmente la impunidad, falta de teatro y orgullo de nuestros políticos, tanto gobernantes como opositores, al mismo tiempo que el egoísmo y el orgullo de los que tienen de los poderosos, lo que ha puesto en

vendedores peligro^a la Democracia, heriendo
poner la Revolución Social.

La madre Patria, muerta de cu-
la sangre de sus hijos, es una adverten-
cia que debemos considerar. Y si bien
es cierto que el comienzo esté más o me-
nos determinado, nada impide a los
pueblos modificar su destino. Toda-
vía es tiempo para ello. En memoria
~~de todos~~ y de cada uno de los caídos esté
el honor de nuestra patria. -

Natalicio:

Oct. 1936

"La Opinión"

A. Bda.